Резюме. Пребывание в зоне боевых действий сопровождается экстремальными  физическими и психо-эмоциональными перегрузками сопряжено с высоким риском развития психических нарушений. Накоплен значительный объем знаний о механизмах иммуноопосредованных нейровоспалительных  реакций при развитии нейропсихической патологии, в частности, посттравматического стрессового расстройства (ПТСР). Важная роль в развитии нейровоспаления при стрессе отводится активированным Т-регуляторным клеткам. 
Целью исследования:   изучение  показателей системы крови, цитометрических особенностей  клеточного  компартмента  иммунной системы у участников современных локальных военных конфликтов с наличием расстройств адаптации, ассоциированных со стрессом. 
Материалы и методы. Обследованы 97 ветеранов - участников современных военных конфликтов, мужского пола в возрасте от 35 до 55 лет, из них 35 – ветеранов специальной военной операции на Украине (СВО) – основная группа, 42 ветерана второй Чеченской военной кампании (группа сравнения), 20 человек – здоровых военнослужащих (контрольная) группа. Всем проводилось клиническое нейропсихологическое тестирование, патопсихологическое обследование, функциональная диагностика в соответствии с клиническими рекомендациями.  У 12% ветеранов СВО диагностирован ПТСР (МКБ-10 F43.1) 77% имели  различные варианты невротических, связанных со стрессом и соматоформными расстройствами (МКБ-10: рубрики F40-48).  В группе сравнения, 2% комбатантов имели диагноз хроническое изменение личности после катастрофы (МКБ-11 F62.0) Общий анализ крови проводили стандартизированным методом на гематологическом анализаторе. Иммунофенотипирование лимфоцитов с использованием проточного цитофлюориметра Navios (Beckman Coulter, США). 
Результаты и обсуждение. В группе ветеранов СВО отмечено снижение показателя, характеризующего степень разброса эритроцитов по объему,  показателя гетерогенности тромбоцитов, отражающего изменение баланса форм тромбоцитов,  уменьшение среднего объема тромбоцитов, свидетельствующего о редукции интенсивности тромбоцитопоэза, снижение относительного и абсолютного количества лимфоцитов, на фоне моноцитоза, что может отражать разнонаправленное действие регуляторов гемопоэтических клеток на отдельные линии дифференцировки мононуклеаров.

Цитометрический анализ состава лимфоцитов  показал значимое снижение относительного и абсолютного количества Т-хелперов и зрелых NK – клеток в группе ветеранов СВО, что объясняет наличие лимфопении и может свидетельствовать о дефиците адаптивного и врожденного компартментов иммунной защиты в условиях пролонгированной реакции на стресс. Показано значимое, вероятно компенсаторное повышение численности ТNK – лимфоцитов и Т-регуляторных клеток (Тreg), препятствующих возможности перехода  иммунного ответа в аутоиммунную реакцию.  При стрессе транскрипционный фактор Foxp3 участвует в повышающей регуляции экспрессии индуцируемого глюкокортикоидами рецептора TNF в линии Т-регуляторных клеток, потенцируя пролиферативную активность последних. Показано снижение числа Т-хелперов и Т- регуляторных клеток. несущих маркеры ранней и поздней позитивной активации, что носит ограничительный характер, предупреждая развитие не только аутоиммунных реакций, но и развитие стресс-индуцированного нейровоспаления. Между контрольной группой и показателями группы сравнения практически отсутствовали значимые различия, что свидетельствует о нивелировании с течением времени остроты стресс-индуцированных нейроиммунных реакций. 
Заключение. Таким образом, индуцированное стресс-медиаторами кроветворение и опосредованное нейроиммунными влияниями изменение количественного спектра субпопуляций лимфоцитов является следствием сложного многоуровневого нейропсиходинамического процесса ЦНС,  ассоциированного с клиническими формами расстройств адаптации.
Resume. Staying in a combat zone is accompanied by extreme physical and psycho-emotional overloads and is associated with a high risk of developing mental disorders. A significant amount of knowledge has been accumulated about the mechanisms of immuno-mediated neuroinflammatory reactions in the development of neuropsychic pathology, in particular, post-traumatic stress disorder (PTSD). An important role in the development of neuroinflammation under stress is assigned to activated T-regulatory cells.

The aim of the study was to study the indicators of the blood system, cytometric features of the cellular compartment of the immune system in participants of modern local military conflicts with the presence of adaptation disorders associated with stress.

Materials and methods. 97 veterans of modern military conflicts, males aged 35 to 55 years, were examined, 35 of them were veterans of the special military operation in Ukraine (SVO) – the main group, 42 veterans of the second Chechen military campaign (comparison group), 20 people were healthy military personnel (control) group. All underwent clinical neuropsychological testing, pathopsychological examination, and functional diagnostics in accordance with clinical recommendations. PTSD was diagnosed in 12% of SVO veterans (ICD-10 F43.1) 77% had various variants of neurotic stress-related and somatoform disorders (ICD-10: headings F40-48). In the comparison group, 2% of the combatants were diagnosed with chronic personality change after the disaster (ICD-11 F62.0). A general blood test was performed using a standardized method on a hematology analyzer. Immunophenotyping of lymphocytes using the Navios flow cytofluorimeter (Beckman Coulter, USA).

Results and discussion. In the group of SVO veterans, there was a decrease in the indicator characterizing the degree of dispersion of erythrocytes by volume, an indicator of platelet heterogeneity reflecting a change in the balance of platelet forms, a decrease in the average platelet volume indicating a reduction in the intensity of thrombocytopoiesis, a decrease in the relative and absolute number of lymphocytes, against the background of monocytosis, which may reflect the multidirectional action of hematopoietic cell regulators on individual mononuclear differentiation lines.

Cytometric analysis of the composition of lymphocytes showed a significant decrease in the relative and absolute number of T helper cells and mature NK cells in the group of veterans of the SVO, which explains the presence of lymphopenia and may indicate a deficiency of adaptive and innate immune defense compartments in conditions of prolonged stress response. A significant, probably compensatory increase in the number of TNK lymphocytes and T–regulatory cells (Tged) has been shown, preventing the possibility of an immune response transitioning into an autoimmune reaction. Under stress, the transcription factor Foxp3 participates in the upregulation of the expression of the TNF receptor induced by glucocorticoids in the T-regulatory cell line, potentiating the proliferative activity of the latter. A decrease in the number of T-helper and T-regulatory cells has been shown. They carry markers of early and late positive activation, which is restrictive in nature, preventing the development of not only autoimmune reactions, but also the development of stress-induced neuroinflammation. There were practically no significant differences between the control group and the indicators of the comparison group, which indicates that the severity of stress-induced neuroimmune reactions was leveled over time.

Conclusion. Thus, the hematopoiesis induced by stress mediators and the change in the quantitative spectrum of lymphocyte subpopulations mediated by neuroimmune influences is a consequence of a complex multilevel neuropsychodynamic process of the central nervous system associated with clinical forms of adaptation disorders.
